
Pesistas del Manquimávida de 
Chiguayante obtienen podios en 
todas las categorías disputadas

Salud advierte 
alza de contagios 
en menores  
de 40 años 

LLAMADO DE ATENCIÓN DE AUTORIDAD SANITARIA

La autoridad sanitaria insistió que 
los casos de Pims en la Región son 
“aislados que lamentamos, sin 
bajarles la gravedad, ya que son 

niños, lo que nos lleva a meditar 
que debemos mantener las medidas 
sanitarias para cuidar a la pobla-
ción, sobre todo considerando 

que ha aumentado la presencia en 
la UCI de los menores de 
40 años”.

Grupo etario ha sido fuertemente golpeado por la Covid-19. Un gran rendimiento lograron los deportistas el torneo online, 
encabezados por Ángela Ávila quien obtuvo tres oros en su 
categoría. Los podios se repitieron en varones.
DEPORTES PÁG.16
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Gobierno pide a 
eólica “retirarse” por 
tratar de  saltarse 
normativa 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11
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“Estamos muy encima  
de los proyectos”, declaró  
el seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez.

Elecciones:  
aportes directos  
superan los  
$258 millones

POLÍTICA PÁG.4

La mayoría de los dineros 
provienen de créditos  
y donaciones de los  
partidos políticos.
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EDITORIAL: SUPERAR LA PANDEMIA

Jueves 25 de marzo de 2021, Región del Biobío, N°4668, año XIII

A las 19 horas se lanzará “Grandes Generadoras de Conocimiento”, obra que visibiliza el rol de las académicas 
regionales. Esta edición replica lo realizado con “Un pequeño libro de grandes mujeres científicas” (en la foto), 
primer texto de Acción ConCiencia y que fue lanzado en 2018.

Libro digital registra los testimonios de vida y laboral  
de 11 investigadoras de la UdeC, UBB y Ucsc

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

Ferias libres se adaptan a las  
nuevas restricciones de movilidad
Ferias cambiaron las fechas de atención al público. Las que 
atienden el día sábado, lo harán un día antes, el viernes. 
Quienes atienden los domingos, lo harán un día después.
CIUDAD PÁG.7
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RODRIGO HERRERA-CAMUS 
Associate Professor 
Department of Astronomy 
Universidad de Concepción, Chile 
www.astro-udec.cl/rhc

“Dare mighty things ”, que po-
dríamos traducir al español como 
“atrévete a cosas épicas”, fue el 
mensaje oculto escrito en código 
binario en el paracaídas utilizado 
para poner sobre superficie mar-
ciana al robot Perseverance este 
pasado febrero. Los responsables: 
ingenieras e ingenieros del Jet Pro-
pulsion Laboratory de la Nasa que 
lograron completar con éxito un 
amartizaje a más de 230 millones 
de kilómetros de distancia. Pasa-
ron tan sólo un par de horas para 
que distintas personas alrededor 
del mundo que estaban siguiendo 
la transmisión descubrieran el 

nidense que cuando niña no se per-
dió ningún despegue de los trans-
bordadores espaciales de la Nasa,  
y que cada vez que veía uno elevar-
se pasado nuestra atmósfera, soña-
ba con explorar el Universo cuan-
do grande.  

El día que la sonda Perseveran-
ce aterrizó sobre Marte, invité a 
mi pequeña hija Olivia a ver la 
transmisión. Quería que se empa-
para del logro del equipo de inge-
nieras e ingenieros de la Nasa que, 
con rigor, esfuerzo, y talento, esta-
ban consiguiendo expandir las 
fronteras de nuestro conocimien-
to. Y mientras la veía entusiasma-
da ver a todos celebrar en pantalla 
por el éxito de la misión, pensaba 
qué bonito sería que nuestro país 
también se aventurara a partici-
par en la exploración espacial. En-
tiendo que la escala de nuestra em-
presa sería muchísimo más peque-
ña, pero aún el lanzamiento de un 
satélite al espacio serviría no sólo 
para avanzar la tecnología de nues-
tro país, sino también para comen-
zar a inspirar a una generación de 
niños y niñas que tiene todo el po-
tencial para aventurarse en lograr 
hazañas épicas. La educación sin 
inspiración queda coja.

mensaje.  Y en ese sentido creo 
que el éxito de la Nasa es doble. 
Por una parte, ahora contamos 
con una excelente nueva herra-
mienta para aprender más acerca 
de nuestro vecino Marte. Pero qui-
zás igual o más importante, tam-
bién se ha logrado inspirar a las 
nuevas generaciones alrededor 
del mundo a atreverse a lograr co-
sas que parecen imposibles, o al 
menos, demasiado difíciles para 
ser exitosas. 

Recuerdo que cuando era un es-
tudiante de astronomía en Estados 
Unidos, almorcé con un astróno-
mo ya senior que me contaba que 
cuando pequeño, en los años que 
el hombre llegó a la Luna, él y todos 
sus amigos de la cuadra jugaban a 
ser ingenieros de la Nasa. Simple-
mente inspirado por los pequeños 
grandes pasos de Armstrong, Al-
drin, o Scott, comenzó a desarro-
llar una pasión por las ciencias y la 
tecnología, lo que últimamente lo 
llevaría a convertirse en astróno-
mo. No me cuesta imaginar que 
muchos de sus amigos de ese en-
tonces también terminaron dedi-
cándose a la ciencia y el desarrollo 
de tecnología. También recuerdo 
que tenía una compañera estadou-

El lanzamiento de 
un satélite al 
espacio serviría no 
sólo para avanzar 
la tecnología de 
nuestro país, sino 
también para 
comenzar a 
inspirar a una 
generación de niños 
y niñas.

“Dare Mighty Things”
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La vitamina D la sintetiza el 
cuerpo cuando se expone a la ra-
diación solar y está presente en al-
gunos pocos alimentos. En la ac-
tualidad, la deficiencia de Vita-
mina D está ampliamente 
extendida globalmente. Los indi-
viduos que mayor riesgo tiene de 
sufrir un déficit de vitamina D son 
los poco expuestos al sol (circuns-
tancia promovida por el teletraba-
jo), los que sufren de sobrepeso y 
obesidad (porque la vitamina D se 
deposita en la grasa), los mayores 
de 65 años (más del 80% de ellos 
la padecen), los celíacos (por su 
mala absorción), los de piel oscu-
ra (porque la melanina de su piel 
compite con el precursor de la vi-
tamina D por los rayos solares) y 
los que sufren de insuficiencia re-
nal. 

La vitamina D es fundamental 
para la salud ósea pero igualmen-
te, existe una relación indiscutible 
entre la vitamina D y el sistema in-
munológico: la vitamina D regula 

Con esta evidencia, debiéramos 
entender que la suplementación 
de la vitamina D es una medida 
efectiva de protección frente al vi-
rus con un coste económico bajo, 
por lo que podría incorporarse a 
las estrategias generales usadas 
para derrotar a la Covid-19 en Chi-
le. Además, dicha suplementación 
podría ser subsidiada para los in-
dividuos más vulnerables durante 
los meses de invierno, tal y como 
se hizo en el Reino Unido.

la inmunidad innata al disminuir 
y regular las respuestas inflamato-
rias (lo que puede ayudar a modu-
lar o inhibir la “tormenta de cito-
quinas” en los cuadros graves de 
Covid-19) y aumenta las defensas 
al promover la expresión de unos 
péptidos llamadas catelicidinas 
en células del sistema inmune, 
como neutrófilos y macrófagos. 

Recientemente, un grupo de 120 
expertos en el área de salud, cien-
cia y medicina, provenientes del 
Reino Unido, EE. UU. y países de la 
Unión Europea, ha redactado una 
carta abierta enviada a los gobier-
nos del mundo (https://vita-
mindforall.org/letter.html). Estos 
expertos destacan una evidencia 
científica clara que muestra un 
efecto protector muy sugerente de 
la vitamina D frente a la gravedad 
de la Covid-19: niveles más altos de 
vitamina D están asociados con 
tasas más bajas de infección y me-
nor riesgo de hospitalización, UCI 
o muerte. La suplementación de 

vitamina D (se recomienda una in-
gesta de 4.000 Unidades Interna-
cionales (UI) diarias en el caso de 
los adultos sanos en la carta) dis-
minuye la susceptibilidad a la in-
fección y reduce la morbilidad y la 
mortalidad entre los infectados 
por el virus. Por ejemplo, en Anda-
lucía, una región española pione-
ra en el uso de la vitamina D para 
tratar el Covid, la tasa de mortali-
dad por millón ha descendido en 
un 82% en tres meses. 

Vitamina D y Covid-19

Una investigación de oficio inició la Fiscalía 
de Ñuñoa-Providencia, de la Fiscalía Oriente, 
en el marco de la viralización de un video don-
de se oye a un menor de edad solicitando ayu-
da en una residencia del Servicio Nacional de 
Menores, Sename. 

El registro, filmado en la comuna de Provi-
dencia, generó diversas reacciones, tanto de au-
toridades, organismo y de la ciudadanía, quie-
nes mostraron su preocupación por la situa-
ción de los menores ingresados al servicio. 

Desde Sename indicaron que se trataría de 
una situación personal de uno de los niños, no 
obstante, efectuarán una indagatoria para es-
clarecer los hechos. 
 
UNICEF Chile  
@UnicefChile 
“Frente al video que circula en redes sociales so-
bre una denuncia de violencia en una residen-
cia del SENAME, solicitamos que se investiguen 
los hechos y se determinen responsabilidades”. 
 
Felipe Parada 
@FelipeParadaM 
“Chile es un país que abandona y te deja a la 
suerte del destino desde el día en que naces, la 
desigualdad es estructural. El Chile con privile-
gios para unos pocos no se aguanta más y el Se-
name es un reflejo más de que el momento de 
cambiar las cosas es ahora #SePuede”. 
 
Esteban Valenzuela  
@Esteban_vlnz 
“Sólo vengo a recordarles que el actual Candi-
dato a presidente Ignacio Briones rebajó en un 
10% el presupuesto para el #Sename para este 
2021. Pueden seguir con lo suyo”. 
 
Evelyn Matthei  
@evelynmatthei 
“Ayer fuimos… 
 
Natalia Aravena  
@NatyAravenaC 
“Cuando estudié enfermería me tocó pasar por 
la Casa Nacional del Niño, y las cuidadoras nos 
decían no tomar en brazos a los niñes porque se 
acostumbran. ¿Se acostumbran a qué? ¿Al cari-
ño? ¿A sentirse protegidos? #Sename #NoMas-
Sename”. 
 
Florencia Lagos Neumann  
@FLagos_Neumann 
“#Chile país donde para el Presidente @sebas-
tianpinera los gritos desgarradores de un niño pi-
diendo auxilio en el #Sename son menos impor-
tantes que una estatua de un General genocida”. 

 
Gabriel Boric Font  
@gabrielboric 

“Los gritos desesperados de los niños del SENA-
ME no pueden sernos indiferentes. Si no somos ca-
paces como sociedad de detener esta brutalidad 
no valemos la pena. Desde @la_convergencia 
hemos oficiado al Ministerio de Justicia, Sename 
y Fiscalía nacional para tomar medidas ya”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Enhorabuena llegó el reconocimiento del minis-
tro de Economía, Lucas Palacios, de que el caso 
del delivery en las ferias “no se planteó de bue-
na forma”. Cabe recordar que el lunes el Gobier-

no anunció una serie de cambios en el Plan Paso a Paso, 
y se tomó la decisión de suspender el permiso de despla-
zamiento durante los fines de semana. En un comienzo 
esta última medida no precisaba las fechas, y la autori-
dad sanitaria detalló posteriormente que estará vigen-
te por los días 27 y 28 de marzo. Con la determinación 
del Gobierno, el comercio, incluidas las ferias libres, po-
drán funcionar sólo con sistema de reparto a domicilio. 

La crítica realidad de los contagios hace necesaria la 
implementación de mayor fiscalización y control. Según 
las autoridades, “más del 90%” de los permisos genera-
les de desplazamiento son utilizados durante los sába-
dos y domingos.  

El anuncio de que tanto las ferias libres como los su-
permercados van a poder funcionar el fin de semana so-
lamente con delivery inmediatamente desató una serie 
de juicios en contra. Es cierto que no todos los territo-
rios de Chile cuentan con servicios de entrega a domi-
cilio, y qué decir de las ferias libres de alimentos. Tam-
poco es posible afirmar que toda la población del país 
cuenta con los recursos monetarios para costear la en-
trega de frutas, verduras y legumbres que tradicional-

Superar la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aprobar la nueva Constitución 
  
Señora Directora: 

La elección de candidatos a cons-
tituyentes es una elección inédita. 
Existe una gran cantidad de listas y 
de postulantes en cada una de ellas. 
La situación de cuarentena ha limi-
tado las campañas presenciales. El 
conocimiento y la difusión de candi-
datos y candidatas independientes, -
muchos de ellos y ellas muy valiosos 
y valiosas-, han quedado restringidas 
por carecer de medios, por ejemplo, 
para la confección de folletos, palo-
mas o propaganda radial. Esto debi-
do precisamente, a que nosotros de-
cidimos elegir para que nos sepan in-
terpretar “gente como uno”, y no a los 
políticos conocidos de siempre. 

Entonces: Es necesario saber que 
hay que marcar una sola preferencia, 
por una sola persona en el voto de 
constituyentes, o el voto quedará 
anulado. 

Esta elección de constituyentes se 
origina desde el plebiscito del año 
pasado, en el que la población se ma-
nifestó por la confección de una 
Nueva Constitución, es decir por el 
“Apruebo”, en un 80% y por el “Recha-
zo” sólo en un 20%. 

En la Región del Biobío se presen-
tan 8 listas. Sólo una es del Rechazo. 

Es la lista denominada “Vamos por 
Chile”. Los candidatos de las otras 7 
listas aprobaron crear una nueva 
constitución en el plebiscito. 

Es conveniente distinguir si la per-
sona por la que se vota pertenece a 
un partido político o es indepen-
diente. En el plebiscito del año pasa-
do la ciudadanía, cansada de los po-
líticos, optó mayoritariamente por-
que en la convención constituyente 
no participaran parlamentarios, ni 
dirigentes políticos y fuera integrada 
exclusivamente por miembros elegi-
dos popularmente. 

Debemos participar masivamen-
te en esta elección, obedeciendo ri-
gurosamente todas las precauciones 
sanitarias indicadas. Recordar cada 
día, el 10 y 11 de abril y siempre, que 
el personal de salud está exhausto y 
que muchos han dado y están dando 
su vida por nosotros. 

 
Ana Dall´Orso Sobrino 
 
Innovación abierta  
para una nueva Constitución  
  
Señora Directora: 

El famoso embudo de innova-
ción- donde llegan muchas y diver-
sas ideas que más tarde son filtradas 
para impulsar a las mejores- no se ve 

muy atractivo para la construcción 
de una nueva Carta Magna, pero si 
hablamos de  la posibilidad de co-
creación entre pares improbables, sí 
que lo es.  

En primer lugar, la innovación 
abierta es un proceso colaborativo a 
través del cual un grupo de personas 
y/o instituciones buscan resolver un 
desafío común entre conexiones im-
probables y diversidad de opiniones.  

Segundo, parafraseando a Hum-
berto Maturana, la innovación es 
una transformación que surge al re-
flexionar sobre lo que queremos 
conservar. Un ejercicio clave para 
este nuevo comienzo no trata de eli-
minar lo negativo, sino que de definir 
cuál es nuestro punto de partida, 
qué es lo que hemos hecho bien y 
queremos conservar.  

Tercero, en la innovación abierta 
el proceso es igual o más importante 
que el resultado. Cuarto y quizás lo 
más polémico que he constatado en 
más de 200 procesos de innovación 
con empresas, gobiernos y ONGs en 
Latinoamérica, es que no todos pue-
den innovar. Se  requiere pensar dis-
tinto para no repetir los mismos re-
sultados. 

 
Matías Rojas, Co-fundador de 
Socialab

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mente compra en las ferias libres. Así, lo más probable 
es que la ciudadanía acuda a los supermercados y ferias 
durante los días laborales, de lunes a viernes. Es decir, 
se trasladará el flujo de sábado y domingo a otros días, 
que suelen tener mayor circulación de personas y vehí-
culos por motivos laborales, de salud, de trámites diver-
sos. Para evitar mayores aglomeraciones, el Gobierno 
anunció “fuertes fiscalizaciones”. 

Son medidas polémicas y que afectan tanto al comer-
cio como a los consumidores y, por lo mismo, son me-
didas de carácter excepcional. Podría incluso ser nece-
sario alternar los fines de semana: uno con permisos para 
las compras y el siguiente con restricción total de mo-
vilidad, y así sucesivamente. Si las cifras bajan, si hay ma-
yor conciencia de los riesgos y, por ende, mayor compro-
miso de quienes aún no lo tienen, entonces ese escena-
rio indeseable no se convertirá en realidad. Con todas las 
restricciones de carácter sanitario y la aplicación de las 
vacunas, se espera que poco a poco, con el correr de los 
días, el país camine hacia la superación de la pandemia.

Con todas las restricciones de 

carácter sanitario y la aplicación 

de las vacunas, se espera que 

poco a poco, con el correr de los 

días, el país camine hacia la 

superación de la pandemia.

¡
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“Porque el país no avanza nada y el mundo nuevamente se está complicando. Parece que esto 
da para largo, así que, quienes puedan, permanezcan en sus hogares y eviten salir. Es la única for-

ma de no darle más espacio a este delicado virus”.

Walter Mendoza, Químico Farmacéutico

#MeQuedoEnCasa

Elección regional: aportes 
superan los $258 millones

RECURSOS ENTREGADOS A CARTAS A GOBERNADOR Y GOBERNADORA A TRAVÉS DEL SERVEL

Los aportes monetarios para las 
campañas políticas se han vuelto 
fundamentales para financiar el 
proceso en curso. Y la forma que 
existe, tras los escándalos por el fi-
nanciamiento irregular de la políti-
ca, es a través del Servicio Electoral 
(Servel). Los aportes pueden ser 
realizados por personas naturales y 
partidos políticos, en aportes públi-
cos o privados. 

A la fecha, entre los ocho candi-
datos a la futura gobernación del 
Biobío, suman $258.601.717. La 
mayor cantidad de dinero se la ad-
judica la candidata de “Vamos por 
Chile”, Flor Weisse (UDI) con 
$140.200.000. La mayoría de estos 
aportes corresponden a un crédi-
to bancario con mandato por 
$100.000.000 y aportes del gremia-
lismo por otros $40.000.000. 

En tanto, el independiente Ro-
drigo Díaz, hasta la semana pasada 
había recibido $47.997.217, de ellos, 
$34 millones corresponden a apor-
tes propios y otros $4.611.217 pro-
vienen del aporte fiscal que entre-
ga el Servel para las candidaturas in-
dependientes. 

Entre quienes han entregado apo-
yo a Díaz se encuentran empresa-
rios como Sergio Escobar, con un 
aporte de $2,5 millones y el presi-
dente de la Sofofa, Bernardo La-
rraín Matte con $2 millones. 

También hay rostros de los go-
biernos de la Concertación como la 
ex subsecretaria de Justicia, Marti-
ta Worner (PPD), con $2 millones; 
y el ex subsecretario de Hacienda, 
Alejandro Micco (DC) con $250 mil. 

 
Aportes de los partidos 

Las campañas de los otros candi-
datos se basan fundamentalmente 
en los dineros que han entregado los 
partidos políticos a sus postulantes. 

Pedro Neira ha recibido $28 millo-
nes en aportes provenientes del PH, 
mientras que la campaña de Eric 
Aedo se sustenta en el aporte entre-
gado por la DC de $25 millones y 
$100 mil donados por Rodolfo Con-
treras, jefe de gabinete del diputado 

supeditado a los aportantes, es 
complicado. En general, te ayuda a 
mostrarte, pero no asegura un 
triunfo”, dijo la administradora pú-
blica de la UdeC, Karla Muñoz.  

Mientras que la cientista política 
Lesley Briceño indicó que “son dife-
rentes variables las que influyen, 
pero el factor financiero no es el 
único. Por ejemplo, un candidato a 
la reelección tiene una ventaja por-
que tiene mayor conocimiento, ade-
más, de las percepciones que ten-
gan sobre él, además de otros ele-
mentos, como el tipo de campaña 
que se realice”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La mayoría de los dineros provienen de créditos y aportes de los partidos políticos. 
Analistas dicen que la alta inversión no asegura el triunfo electoral.

Jaime Tohá. 
Javier Sandoval tiene en aportes 

poco más de $ 6.314.500, de los cua-
les, $5 millones corresponde al par-
tido Igualdad. Mismo monto que 
recibió Ana Araneda desde el PEV. 

Tania Concha, en tanto, obtuvo 
$5,5 millones como aporte desde el 
PC. 

 
El dinero no es todo 

Para conocedores de la materia, 
invertir más dinero en una campa-
ña no asegura un triunfo, pero si 
puede ayudar a un mayor desplie-
gue. “Esto ocurre en regiones gran-
des como el Biobío, ya que allí las 
campañas son extremadamente 
costosas. Pero genera que quedes 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diariconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PUBLICIDAD ES uno de 
los ítems que se financia 
con estos dineros.

Los aportes en el Distrito 21

Una situación especial ocurre 
con el financiamiento de la cam-
paña para los candidatos de la 
Convención Constitucional en el 
Distrito 21. 

Esto se debe a que uno de ellos 
concentra gran cantidad de los apor-
tes que se han entregado median-
te la plataforma del Servel. 

Se trata del candidato de Evópo-
li, Ítalo Zunino, quien además de 
ser vicepresidente de la tienda, has-
ta la semana pasada había reuni-
do $51,2 millones. Del total, $42,4 

millones corresponden a distintos 
créditos bancarios y los otros $8,8 
millones a una donación realizada 
por Enrique Elsaca, Gerente Gene-
ral Corporativo de CBB. 

Más atrás se encuentra el candi-
dato de RN, Pablo Perello con $20,1 
millones y entre sus aportantes se 
encuentran empresarios como Wolf 
von Appen ($2 millones) y con un 
millón de pesos cada uno se encuen-
tran el gerente de Asuntos Públi-
cos de Forestal Arauco, Charles Kim-
ber y Lucy Ana Áviles.

es la suma del total de los 
aportes que han entregado 
los partidos a la campaña de 
gobernador regional. 

millones
$108
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La idea de legislar el 
proyecto que establece el 
royalty a la minería, fue 
aprobado.

Se aprueba idea 
de legislar

ha sesionado siete veces y 
en ninguna de ella, dijo 
Sandoval, se ha abordado la 
crisis sanitaria.

El Consejo 
Regional en 2021

El consejero regional de Igual-
dad y candidato a gobernador, Ja-
vier Sandoval, criticó que la comi-
sión de Salud del Consejo Regional 
(Core) no haya sesionado este año, 
en medio de los peaks de contagios 
por Covid-19 en el Biobío. Sandoval 
aseguró, además, que existe el nulo 
avance del acuerdo del Segundo 
Fondo Regional Covid, aprobado 
el 13 de octubre,  

En el presente año, dijo el conse-
jero, el Core se ha reunido en siete 
oportunidades, seis de ellas en se-
siones ordinarias y una como se-
sión extraordinaria. En ninguna de 
ellas se ha abordado la materia sa-
nitaria regional, tampoco se ha 
convocado a la comisión de salud, 
manifestó. 

“Es vital adoptar medidas de ca-
rácter regional enfocadas a conte-
ner más eficazmente la pandemia. 
Dar uso a los recursos regional y 
aquella valiosa capacidad, muchas 
veces ociosa, de testeo y trazabili-
dad. Un conjunto de acciones que 
nos permitan disminuir los falleci-
mientos, cifras que parecen ser un 
costo naturalizado a pagar, hasta 
conseguir la inmunidad propia de 
la vacuna”, dijo el consejero. 

Este desinterés y discordancia 
con la emergencia regional, agre-
gó, se complementa ahora con el 

Consejero critica a comisión 
de Salud por no sesionar

retraso en la materialización del 
mencionado fondo “ante las nece-
sidades de la población, así como 
de las y los trabajadores de la sa-
lud”. Lo anterior, fue resultado de 
una solicitud presentada por seis 
integrantes del Core, entre ellos, el 
consejero Sandoval.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El diputado del Distrito 20, Gas-
tón Saavedra (PS), dijo que el ro-
yalty a la minería del Cobre y el Li-
tio permitiría “emparejar la can-
cha”, ello en el marco de la 
discusión efectuada ayer en la Cá-
mara de Diputados. 

“Nuestro país necesita recur-
sos permanentes para resolver 
problemas que hoy día necesitan 
gran cantidad de ellos y, sobre 
todo, proyectarnos en el tiempo. 
Necesitamos tener mejores pen-
siones, tener accesibilidad en la 

salud, mejorar nuestros planes 
de vivienda, resolver problemas 
de conectividad, accesibilidad”, 
dijo el legislador.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Royalty a minería podría 
“emparejar la cancha”

AUNQUE NO estuvo 
en la votación, el 
diputado reiteró su 
apoyo al proyecto.

JAVIER SANDOVAL dijo 
que era “vital” adoptar 
medidas regionales pare 
impedir el aumento de 
los contagios. 
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“Es importante quedarse en casa, ya que la situación es crítica en la Región. No podemos lamen-
tar más muertes, nuestros abuelos se merecen volver a salir, al igual que nosotros. No se confíen 

de la vacuna, porque esto no evita que se enfermen y enfermen a otros, sólo baja la gravedad”.

José Ignacio Zuñiga, estudiante de Ingeniería Civil

#MeQuedoEnCasa

Salud llama a no bajar la guardia ante 
alza de contagio en menores de 40 años

GRUPO OBJETIVO HA SIDO FUERTEMENTE GOLPEADO EN ESTA ETAPA DE LA COVID-19

El martes por la tarde se dio a co-
nocer la muerte de una niña de 11 
años, a raíz del Síndrome Infla-
matorio Multisistémico (Pims), en 
la Región. Sin embargo, existen 
tres casos más en la zona, detalló 
el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

Se trata de dos casos atendidos 
en el Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano, correspondientes a ni-
ños de 6 y 9 años, con domicilio en 
Tomé y Hualpén, los cuales ya se 
encuentran de alta, en condición 
de recuperados. 

“Tuvimos durante el mes de 
marzo a estos niños en la UCI pe-
diátrica, quienes estuvieron cuatro 
días hospitalizados y ya se encuen-
tran de alta. Tuvieron gravedad 
moderada, llegaron con fiebre, sín-
tomas gastrointestinales y com-
promiso del estado general, pero 
respondieron bien a los tratamien-
tos y hoy se encuentran en segui-
miento”, detalló la directora del 
Hospital Las Higueras, doctora Pa-
tricia Sánchez. 

 
Medidas sanitarias 

Distinto es el caso de un peque-
ño sampedrino de cuatro años, 
quien se encuentra hospitalizado 
en el Hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción. 

“Él se encuentra en un estado de 
carácter reservado, pero evolu-
cionando favorablemente, nos in-
dicaron desde el esta-
blecimiento”, aclaró el 
seremi Muñoz. 

La autoridad sanitaria 
insistió que los casos de 
Pims en la Región son 
“aislados que lamenta-
mos, sin bajarles la gra-
vedad, ya que son niños, 
lo que nos lleva a meditar 
que debemos mantener 
las medidas sanitarias 
para cuidar a la pobla-
ción, sobre todo consi-
derando que ha aumen-
tado la presencia en la 
UCI de los menores de 
40 años”. 

Sin ir más lejos, en el 
informe dado a conocer 

precisó el seremi Muñoz, princi-
palmente ante posibles nuevos ca-
sos de variantes de la Covid-19 en 
la Región. 

Lo anterior, puesto que confir-
mó que el 5 de marzo ingresaron 
a Chile tres viajeras provenientes 
de Brasil con PCR negativo.  

“Las residentes de la comuna 
de Santa Bárbara, realizaron su 
cuarentena domiciliaria respecti-
va. Resultando sólo una de ellas 
positiva a la variante brasileña, 
sus contactos estrechos no se vie-
ron contagiados, ya que estuvo 
aislada en una residencia sanita-
ria, para evitar la propagación de 
la enfermedad, como parte del 
protocolo para viajeros”, explicó el 
seremi Muñoz 

Agregó que “lo más relevante es 
indicar que las tres personas, in-
cluyendo la que resultó positiva a 
la variante brasileña, finalizaron 
su aislamiento y fueron dadas de 
alta el 19 de marzo”. 

 
Vacunación 

Como parte del proceso de inocu-
lación, con primera dosis se han va-
cunado 558.292 personas y 305.552 
con la segunda, es decir, cerca del 
24% de los grupos objetivos. “Res-
pecto a las personas mayores de 65 
años, han sido inoculados un 75,4%, 
con segunda dosis”, contó el seremi 
Muñoz. 

Sobre cómo va a funcionar el pro-
ceso de vacunación, considerando 
que el fin de semana no habrá per-
misos, la autoridad de Salud dijo 
que “estamos reforzando los luga-
res, pero mañana (hoy) tendremos 
claro si esto será así, porque no hay 
una prohibición para que no haya 
vacunación el sábado, pero la idea 
es que las personas se organicen de 
aquí al viernes, pero depende de los 
municipios, puesto que la idea es re-
ducir la movilidad”.

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

En UCI sólo queda un 3% de disponibilidad. Y, mientras menor con Pims se 
encuentra grave, el proceso de vacunación no se realizaría el fin de semana.

por la Seremi de Salud se reporta-
ron 627 nuevos contagiados de 
Covid-19, y 4.950 activos. A la fe-
cha se acumulan 90.090 conta-
gios. La cifra de fallecidos, en tan-
to, se mantuvo en 1.465. 

En cuanto a las comunas con 
mayor presencia de activos, Con-
cepción sigue liderando las nega-
tivas cifras, con 728; seguida de 
Los Ángeles (558); y Talcahuano 
(489). 

Respecto a la realidad en UCI, 
se encuentran ocupadas el 97% de 
las camas, quedando sólo 8 de 
279. En UTI, en tanto, quedan 18 
de 147, es decir, un 11% de dispo-
nibilidad. 

“No hay que bajar la guardia”, 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA REGIÓN mantiene una 
positividad de 8,6%, con 1.067.742 
exámenes PCR practicados, con 
92.032 resultados positivos.

JUEVES 25 VIERNES 26 FIN DE SEMANA

JUEVES 25

* Profesionales y personal de empresas de medios de comunicación que ejercen
  funciones en terreno de 35 años y más, con credencial vigente o certificado de su
  empleador que acredite su condición.

* Vocales de mesa entre 27 y 36 años, registrados en la consulta de datos de SERVEL.
* Delegados y asistentes de la Junta Electoral y personal del SERVEL que participan en
  el proceso presentando credencial o certificado que lo acredite.

* Continuación segunda dosis a población vacunada con primera dosis.
* Vacunación de población rezagada de grupos objetivos anteriores.
* Estrategia capullo para pacientes pediátricos inmunocomprometidos.

Personas de 

58 años
Personas de 

57 años
Rezagados

semana 
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El Hospital Modular, 
exámenes PCR y convenios 
colaborativos son parte del 
trabajo en conjunto. 

Diversas 
acciones

70%
de los feriantes de la Feria 
de Collao son productores 
que no poseen la tecnología 
para hacer delivery.

FIN DE SEMANA NO SE PODRÁ CIRCULAR EN COMUNAS CON CUARENTENA 

Ante las nuevas medidas restric-
tivas, dadas a conocer por la subse-
cretaria de Salud Pública, Paula 
Daza, las cuales prohíben la circu-
lación de personas durante el 27 y 
28 de marzo, en las comunas que se 
encuentran en cuarentena o transi-
ción, dejando sólo la ventana para 
la venta de delivery tanto en super-
mercados como ferias libres, el mu-
nicipio penquista activó un plan de 
contingencia en favor de comer-
ciantes y usuarios. 

“Entendemos la importancia de 
bajar la movilidad, pero medidas 
como estas afectan no sólo a la ciu-
dadanía que se abastece, también a 
aquellos comerciantes que no tie-
nen las facilidades para poder rea-
lizar delivery”, señaló el alcalde (s) de 
Concepción, Aldo Mardones.  

Esta realidad llevó al municipio, 
en coordinación con representan-
tes de las ferias, a modificar los días 
de funcionamiento para aquellas 
ferias que atienden durante el fin de 
semana en la capital regional. A tra-
vés de un decreto alcaldicio se ofi-
cializó dicho cambio. 

 
Nuevos días 

Las ferias que atienden el día sá-
bado, lo harán un día antes, el vier-
nes 26 de marzo. A saber, Feria Li-
bre de calle Quinchamalí, en Villa 
CAP y Feria Libre de Collao, en es-
tacionamiento Gimnasio Munici-
pal. Asimismo, quienes atienden los 
domingos lo harán un día después, 
el lunes 29 de marzo: Feria de Non-
guén y Feria de calle Montriou en 

Ferias libres cambian de fechas 
por restricción de movilidad
Tras un decreto alcaldicio, la municipalidad de Concepción autorizó cambios 
para ayudar a los productores de la zona. Salud instruyó fiscalizaciones. 

Barrio Norte. Se respetarán los mis-
mos lugares, ordenamiento y hora-
rios de funcionamiento. 

“Más del 70% de nuestros compa-
ñeros son productores. Esperamos 
que al tomar este tipo de decisiones 
se considere la realidad local ya que 
en nuestro caso no tenemos deli-
very”, manifestó la presidenta del 
Sindicato El Despertar Campesino 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de Collao, Sara Muñoz. 
Y, con el propósito de regular los 

aforos, el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz indicó que se realizarán fis-
calizaciones en las ferias, para así 
evitar que personas anden sin su 
permiso de Comisaría Virtual.

El ministro de Salud, Enrique Pa-
ris, destacó la labor que ha realiza-
do la Universidad de Concepción 
(UdeC) durante la pandemia de la 
Covid-19 a nivel nacional. 

Fue durante la sesión especial 
realizada en el Senado, para anali-
zar la evolución de la emergencia 
sanitaria, en donde el titular de Sa-
lud valoró el aporte que ha entrega-
do la casa de estudios con los terre-
nos para la instalación de un hos-

Paris destaca labor de la UdeC en pandemia 
“Se lograron instalar cinco hospi-

tales modulares, uno de ellos en te-
rrenos de la Universidad de Con-
cepción, a quienes agradezco su 
colaboración permanente (…). He-
mos creado centros de trazabili-
dad propios gigantes a nivel nacio-
nal, siempre contando con el apo-
yo de las universidades, y por eso 
agradezco, entre otras, a la Univer-
sidad de Concepción”, manifestó 
Paris en el hemiciclo.

FOTO: ARCHIVO / FELIPE CÁRCAMO

EL MINISTRO Paris junto al rector de la UdeC, Carlos Saavedra.
pital modular, el que se encuentra 
operativo desde agosto. 

Caso Tomás: 
Defensa pide 
acceder a pruebas 
de ADN 

 FOTO: MARCELO CASTRO B.

A casi un mes de la apari-
ción del cuerpo de Tomás Bra-
vo, siguen las diligencias judi-
ciales en la causa. 

Esta vez, la defensa del tío 
abuelo del niño, Jorge Esco-
bar, pidió al Juzgado de Ga-
rantía de Arauco alzar el secre-
to parcial de la investigación. 
En específico, la defensa apun-
ta a los peritajes de ADN a los 
que fue sometido el menor, los 
que ya estarían en manos de la 
Fiscalía. 

“Solicitamos como defensa 
que se fije una audiencia para 
que se debata la limitación del 
secreto que se encuentra vi-
gente en ciertas piezas. Nos in-
teresa saber de manera inme-
diata los resultados de los in-
formes periciales que se 
encuentran vinculados a prue-
bas biológicas de nuestro de-
fendido y poder ejercer el dere-
cho a defensa y probar que 
nuestra tesis es correcta”, ma-
nifestó el defensor regional, Os-
valdo Pizarro. 

Recordemos que Jorge Esco-
bar se encuentra formalizado 
por homicidio calificado en 
contra del niño, pero sin medi-
das cautelares, puesto que la 
Fiscalía no ha logrado acreditar 
su participación en el hecho.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Elaborarán diagnóstico para cambiar la 
cara de Pedro de Valdivia Bajo

IRRUMPEN CAMBIOS EN LA PLANIFICACIÓN URBANA Y HABITACIONAL DEL BIOBÍO

Tras varios meses de trabajo jun-
to a la comunidad, la seremi de Vi-
vienda presentó el nuevo proyecto 
“Diagnóstico Plan Urbano Habita-
cional Pedro de Valdivia Bajo”, que 
tiene como objetivo el impulsar un 
cambio de política habitacional y 
urbana en la Región, de manera 
integral y dando espacio a la parti-
cipación de la ciudadanía. 

Además de levantar informa-
ción, el testeo permitirá obtener 
información técnica de la realidad 
social del sector. También existirá 
un consejo vecinal en el que parti-
ciparán dirigentes y representantes 
de los vecinos, y junto al Minvu, 
encabezarán el proceso del proce-
so de regeneración urbana. 

“Biobío está impulsando un cam-
bio de política habitacional y urba-
na en distintos sectores que lamen-
tablemente han tenido complica-
ciones para enfrentar de buena 
manera los desafíos urbanos y ha-
bitacionales. Hoy día lo queremos 
hacer primero de manera integral 
y en segundo lugar con mucha par-
ticipación ciudadana”, dijo el sere-
mi de Vivienda, Sebastián Abudoj. 

El consejo vecinal abordará los 
principales problemas del barrio, 
para tomar buenas decisiones y ver 
qué proyectos se van a priorizar. 

“Este es un diagnóstico que se va 
a iniciar este mes a través de una 
consultoría. Considerando otros 
informes y estudios que se han he-
cho y que va a presentar una pro-
puesta de plan maestro para que 
sea abordada y validada por este 
consejo vecinal”, señaló el seremi. 

 
Una necesidad 

Los vecinos manifestaron su opi-

Proyecto se trabajará en etapas y podría estar listo dentro de dos 
años. La participación ciudadana será clave en el desarrollo para 
que los vecinos opinen sobre cómo sueñan sus sectores.

nión sobre la oportunidad de pla-
nificar su sector como lo sueñan. 
“Estamos contentos porque el plan 
que nos entregaron es satisfactorio. 
Hemos vivido durante años en el 
sector bajo condiciones precarias. 
Se nos dijo que habrá más parches. 
Muchos políticos prometieron co-
sas y nuestra calidad de vida no 
cambió. Llevo 50 años viviendo acá 
y creo que esta es una buena noti-
cia para todos quienes habitamos. 
Luchamos, protestamos, tiramos 
piedras y hasta arrancamos. Con 
unidad y fuerza, dimos un paso a 
nuestro objetivo”, indicó María 
Cristina Figueroa, presidenta de la 

FOTO: MINVU

junta de vecinos Fundadores de 
Pedro de Valdivia.  

Romina Bustamante, secreta-
ria de la junta de vecinos El Aro-
mo, dijo que “llevamos muchos 
años luchando por vivir digna-
mente. Eso es lo que todo chile-
no merece. Nosotros y nuestros 
vecinos por mucho tiempo no lo 
pudimos hacer. Agradecemos 
que este plan maestro se desarro-
lle a cuatro años. Esperamos ver 
avances y lograr lo que nuestra 
gente ha esperado por años. Que-
remos tener un barrio mejor del 
que tenemos”. 

De acuerdo a lo explicado por el 

seremi, dentro de un año debiese 
estar el diagnóstico y el plan maes-
tro validado. Luego, un año más 
en la formulación de los proyec-
tos, y pasados esos dos años, se ini-
ciaría la ejecución de los principa-
les proyectos.

PEDRO DE VALDIVIA Bajo tendrá una 
nueva cara en los próximos años.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

barrio histórico de la Región 
del Biobío. Cuenta con 
vecinos que han habitado el 
sector por más de 70 años.

El sector Pedro de 
Valdivia es un 

desarrollo del proyecto. La 
idea del Minvu es fomentar 
la participación ciudadana.

El consejo vecinal 
será clave en el 

Apoyo a diversas 
necesidades 
habitacionales

Otro aspecto que fue confirma-
do por Sebastián Abudoj es que, 
el hecho de realizar un trabajo a 
largo plazo en el sector, no signi-
fica que dejarán de lado las nece-
sidades habitacionales que pue-
dan presentar los vecinos de Pedro 
de Valdivia Bajo. 

“Durante el proceso de partici-
pación y ejecución, si es necesa-
rio, vamos a intervenir y apoyar a 
los vecinos que tengan necesida-
des habitacionales justificadas. 
Por lo tanto, los programas del 
Ministerio seguirán abiertos y fun-
cionando para esos requerimien-
tos en el sector”, sostuvo. 

Además, confirmó que en Esme-
ralda y el desarrollo del proyecto 
del puente Esmeralda es un pro-
yecto distinto, independiente y 
ajeno al programa de regenera-
ción en Pedro de Valdivia Bajo. 
“Esmeralda es un proyecto de 
reactivación, de conectividad e 
importante para la Región, que 
busca mejorar la vialidad y conec-
tar mejor el Parque Ecuador con 
el sector de Borde Río”, indicó.

VECINOS ORGANIZADOS 
esperan una rápida respuesta 

del Gobierno.

Desalojo pacífico: toma del edificio Fuente 
de Asturias terminó sin inconvenientes

llo), dejaron el inmueble luego de 
sostener varias reuniones con los 
propietarios y las autoridades de 
Gobierno. 

Julio Anativia, gobernador de 
Concepción, aseguró que “en una 
acción coordinada entre Carabi-
neros y los propietarios del edificio 
Fuente de Asturias, se procedió al 
desalojo pacífico de aquellas perso-
nas que habían ocupado ilegalmen-

Tras dos jornadas, donde veci-
nos de Talcahuano se tomaron di-
versos inmuebles como medida de 
presión para exigir el subsidio ha-
bitacional que llevan años espe-
rando, finalmente se concretó el 
desalojo de una de las ocupaciones. 

En una acción apoyada por Cara-
bineros del sector, las familias que 
se tomaron el edificio Fuente de 
Asturias (ubicado en Jaime Repu-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

te este inmueble”. 
La autoridad provincial agregó 

que quienes tengan problemas de 
tipo habitacional tienen las puertas 
abiertas para dialogar y buscar una 
solución a esta necesidad.  

Además, hizo un llamado a for-
talecer el uso de los canales que el 
Gobierno tiene establecidos para 
las diferentes necesidades de la 
ciudadanía.
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“La evidencia demuestra que aún en etapa de vacunación debemos mantener las medidas pre-
ventivas. No contribuyamos a que el virus nos siga arrebatando vidas valiosas. Si me quedo en casa 

me cuido y protejo a quienes amo y me importan. ¡Quedémonos en casa!”.

Angélica Avendaño, directora Unidad de Telemedicina UdeC

#MeQuedoEnCasa

Estudio de IMO resuelve misterios del 
organismo fotosintético que más abunda

LA MITAD DEL OXÍGENO DE LA TIERRA SE PRODUCE EN EL MAR

El océano es uno de los pulmones 
de la Tierra, allí se produce la mitad 
del oxígeno del planeta y es mayo-
ritariamente por la fotosíntesis que 
realizan las microalgas y cianobac-
terias. Estas últimas son “un grupo 
de bacterias capaces de realizar fo-
tosíntesis oxigénica, es decir que 
produce oxígeno molecular (O2) a 
partir de la oxidación del agua. Son 
consideradas las responsables de 
la oxidación de la Tierra en el pasa-
do y de que exista una atmósfera 
con oxígeno libre”, cuenta el doctor 
Osvaldo Ulloa, director del Institu-
to Milenio de Oceanografía (IMO) y 
académico del Departamento de 
Oceanografía de la Universidad de 
Concepción (UdeC), quien destaca 
que son las del tipo Prochlorococcus 
las que dominan en aguas oceáni-
cas, el organismo fotosintético más 
abundante del planeta y que se des-
cubrió habitando las aguas sin oxí-
geno frente al norte de Chile, con 
procesos evolutivos que dan vida a 
incógnitas que han motivado a cien-
tíficos de todo el mundo por años. 

Entre estos está el doctor Ulloa, 
quien es el autor principal de un ar-
tículo que reporta el hallazgo de un 
eslabón perdido en la revista cien-
tífica Proceedings of the National 
Academy of Sciences of the United 
States of America (Pnas), publica-
ción oficial de la Academia Nacio-
nal de Ciencias de Estados Unidos, 
tras un estudio desarrollado por in-
vestigadores del IMO-UdeC y de Es-
tados Unidos y Canadá.  

 
Los hallazgos 

Como toda bacteria, Prochloro-
coccus es un minúsculo ser vivo in-
visible al ojo humano que se descu-
brió a fines de la década de 1980. 
Han pasado más de 30 años de es-
tudio, se han aislado numerosas ce-
pas y han mostrado tener antenas 
de captación de luz para la fotosín-
tesis distintas a la mayoría de otras 
cianobacterias. Además, su ecolo-
gía y evolución pueden ser explica-
das en términos de la temperatura 
y de la disponibilidad de luz y nu-
trientes en el océano. Pero, la gran 
pregunta sin respuesta era cuándo 
aparecieron en el océano ancestral 

chlorococcus evolucionaron dentro 
del grupo y no desde un ancestro 
común desconocido”. 

 
Un puzle 

Para el director del IMO los resul-
tados del trabajo son “un puzle que 
nos ha tomado muchos años resol-
ver”, ya que la primera expedición 
oceanográfica para estudiar esta cia-
nobacteria se realizó frente a Iqui-
que el año 2000. Hoy, tras el largo es-
fuerzo científico,  puede asegurar que 
“logramos, finalmente, contribuir con 
un nuevo entendimiento sobre la his-
toria de vida de este microorganismo 
tan importante para el funciona-
miento de nuestro planeta”.  

Es que la existencia de oxígeno en 
la atmósfera de la Tierra, que se re-
laciona directamente con nuestra 
existencia, es debido a la extraordi-
naria innovación biológica de la fo-
tosíntesis productora de oxígeno por 
parte de las primeras cianobacte-
rias hace miles de millones de años. 
Pero, el océano profundo estuvo sin 
oxígeno durante mucho más tiempo 
y las concentraciones de este en la at-
mósfera se mantuvieron en niveles 
muy menores a las actuales. En ese 
escenario es que habría evoluciona-
do Prochlorococcus  y contribuido a 
la oxigenación y funcionamiento del 
ecosistema del océano ancestral.

y las condiciones ambientales bajo 
las cuales evolucionaron. 

Hasta ahora, porque en la inves-
tigación que lideró el doctor Osval-
do Ulloa, mediante el análisis de 
genoma de células individuales co-
lectadas del océano frente a Chile y 
México se descubrió y caracterizó 
nuevos linajes de esta cianobacte-
ria, que a diferencia de sus parien-
tes más conocidos habitan aguas 
deficientes de oxígeno y no han po-
dido ser cultivados, sobre lo que 
precisa que “hace años mostramos 
que había linajes nuevos de Pro-

chlorococcus en las zonas de míni-
mo de oxígeno, pero no sabíamos 
qué características tenían y cómo 
podían funcionar”. Lo que propone 
el estudio es que estos linajes son los 
más antiguos del grupo y que Pro-
chlorococcus habría evolucionado 
cuando el océano profundo mun-
dial aún no se había oxigenado. “En-
contramos la presencia de genes 
que, entre otras cosas, permiten 
sintetizar pigmentos fotosintéticos 
donde no hay oxígeno, los cuales no 
se encuentran en otros Prochloro-
coccus modernos, pero sí en algunas 

cianobacterias de agua dulce y cos-
teras, aparentemente más cerca-
nas a las especies ancestrales ya ex-
tintas”, detalla al respecto Ulloa. 

También se evidenció que los ac-
tuales linajes de Prochlorococcus 
más cercanos a los de hace millones 
de años poseen antenas de capta-
ción de luz para la fotosíntesis, simi-
lares a las de otras cianobacterias y 
distintas a las de sus parientes más 
modernos. Aquí cobra protagonis-
mo el concepto de eslabón perdido, 
pues Ulloa apunta que “demostra-
mos que las antenas propias de Pro-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LOS RESULTADOS del estudio recién publicado fueron posibles tras un trabajo científico de años que colectó y 
analizó muestras de la bacteria en el océano frente a Chile y México. 

“Logramos contribuir con un 
nuevo entendimiento sobre la 
historia de vida de este 
microorganismo tan importante 
para el funcionamiento de 
nuestro planeta”. 

Doctor Osvaldo Ulloa, director IMO y 
académico UdeC, autor principal estudio

FRASE

El doctor Osvaldo Ulloa, director del Instituto Milenio de 
Oceanografía y académico del Departamento de 
Oceanografía UdeC es el autor principal de un estudio 
que reveló incógnitas de la evolución de la cianobacteria 
Prochlorococcus, que domina en el mar y planeta. 
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Daniela Garrido, Mario Rivas, 
Rayen Collipal, Jonathan 
González y Ricardo 
Saavedra.

Autores del libro: 

Acción ConCiencia 
presenta libro que 
visibiliza rol de 
académicas regionales

“GRANDES GENERADORAS DE CONOCIMIENTO” SE LANZARÁ HOY A LAS 19:00 HORAS

Hoy, 25 de marzo, a las 19:00 ho-
ras, se lanzará “Grandes Generado-
ras de Conocimiento”; libro digital 
que plasma el testimonio de vida y 
laboral de 11 académicas del área de 
las ciencias sociales y humanistas 
de las universidades de Concepción 
(UdeC), del Bío-Bio (UBB) y Católi-
ca de la Santísima Concepción 
(Ucsc). Con su visibilización se bus-
ca “acercar conceptos investigati-
vos, mirada crítica al contexto so-
ciocultural y perspectiva de género 
a escolares de las regiones de N uble 
y Biobío, para que luego se relacio-
nen a áreas de las ciencias, tanto bá-
sicas como sociales”, explica Da-
niela Garrido, estudiante de Bioin-
geniería en la UdeC y directora del 
proyecto literario UCO1904 de la 
casa de estudios que permitió fi-
nanciar la realización de este mate-
rial que será de acceso gratuito y fue 
desarrollado por la Agrupación Ac-
ción ConCiencia, en la que es coor-
dinadora de Difusión.   

Es que alumnas de los Liceo Téc-
nico Femenino de Concepción, Co-
legio Marina de Chile de Concep-
ción, Colegio Divina Pastora de Yun-
gay y Liceo San Francisco de Asís de 
Arauco fueron las encargadas de 
entrevistar, en sus propios espacios 
de investigación, a la doctora Ama-
ya Álvez, doctora Ximena Gauché, 
doctora Jeanne Simon, doctora Ma-
bel Urrutia, doctora Alejandra Bri-
to, doctora Claudia Muñoz y docto-
ra Paulina Astroza de la UdeC; doc-
tora Alejandra Nocetti y la doctora 
Mónica Tapia de la Ucsc; doctora 
María Beatriz Piderit y Soledad Re-
yes de la UBB. Una metodología de 
vinculación directa cuyo propósito 
es encontrar puntos en común en-
tre las participantes y también en las 
futuras lectoras para que “puedan 
ver de primera fuente que las inves-
tigadoras y académicas son mujeres 
iguales que ellas, con miedos, aspi-
raciones y logros. Y, así, puedan mo-
tivarse y no tengan temor de acer-
carse a esa área del conocimiento, 
para que posteriormente puedan 
entrar a carreras similares y desarro-
llarse tal cual como lo hacen las en-
trevistadas”, reflexiona Garrido. 

 
Referentes para empoderar 

Método que replica lo hecho con 
“Un pequeño libro de grandes mu-

Se trata del segundo texto de la agrupación que reúne a 
representantes de distintas áreas del saber  y en el que 
alumnas escolares de la Región entrevistaron a 11 
investigadoras de la UdeC, UBB y Ucsc. 

FOTO: ACCIÓN CONCIENCIA

jeres científicas”, primer texto de 
Acción ConCiencia; dos libros que 
Garrido resalta que materializan el 
trabajo por satisfacer la necesidad 
imperante de mostrar a académicas 
e investigadoras desenvolviéndose 
en distintas áreas del conocimiento 
a nivel regional para que las niñas y 
jóvenes en educación básica o me-
dia tengan mujeres referentes loca-
les. El primer libro, publicado en 
2018, buscó visibilizar a científicas 
en STEM (Ciencia, Tecnología, Inge-
niería y Matemática, por sigla en in-
glés); todas de la UdeC.  

Respecto al libro de reciente es-

treno, esperan que “se convierta 
en un verdadero patrimonio re-
gional y pueda ser utilizado como 
material educativo”, afirma con la 
mirada puesta en que contribuya 
a promover el interés en todas las 
áreas de la ciencia y conocimien-
to y el empoderamiento femenino 
en las nuevas generaciones para 
disminuir las brechas de género 
en la academia y desde allí fomen-
tar la participación femenina en la 
búsqueda nuevas soluciones y en 
la toma de decisiones y desarrollo 
de políticas públicas basadas en 
evidencia científica.  

Acción ConCiencia 
Acción ConCiencia es una agru-

pación que nació en abril de 2018 y 
hoy incorpora a representantes de 
las más diversas áreas del saber, des-
de científicos profesionales hasta 
estudiantes en distintos niveles, y 
siempre está abierta a recibir nuevos 
integrantes. Daniela Garrido cuen-
ta que la misión es “estudiar, propo-
ner e impulsar políticas públicas re-
lacionadas con fortalecer y fomen-
tar las ciencias dentro de todo el 
espectro del conocimiento. Tam-
bién trabajamos por crear conteni-
do objetivo y verídico para acercar 
las ciencias al pueblo con un enfo-
que de equidad”. Con ello buscan 
contribuir a potenciar el pensa-
miento crítico en toda la comuni-
dad. Además, se manifiestan empo-
derados y activos en la contingencia 
política e investigativa. 

Para lo anterior, además de los li-
bros, realizan diversas acciones de 
divulgación y esperan concretar 
una instancia de diálogo con candi-
datos a constituyentes por el distri-
to 20. La idea es “compartir y discu-
tir sus posturas respecto a temáti-
cas educativas y científicas que, 
necesariamente, deben estar regu-
larizadas en la nueva constitución”, 
sostiene. 

Todas las actividades, incluyendo 
el lanzamiento y disposición del 
nuevo libro, son difundidas median-
te las redes sociales: Instagram 
(@aa.conciencia), Facebook (@ac-
cion.conciencia.biobio) y Twitter 
(@aaConCiencia). 

EN 2018 ACCIÓN CONCIENCIA  publicó su primer texto “Un 
pequeño libro de grandes mujeres científicas”, en que se entrevistó 
a académicas de la UdeC y que se desempeñan en STEM.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“La pandemia nos mostró lo frágil que somos como personas, pero hemos aprendido a recons-
truirnos como sociedad y de esta forma enfrentarnos a nuevos desafíos”.

Andrea Garrido Ramírez, trabajadora social

#MeQuedoEnCasa

El seremi de Energía Biobío, Mauricio Henríquez, aclaró que 
hay rigurosidad y que por lo mismo hoy se está en posición de 
decir que en la zona “todos los proyectos estarían en regla”, 
incluyendo los que  se levantan en Ciruelo Sur.

6
Es la cantidad de parques eólicos que 
actualmente se construyen en la Región.

10
Son las iniciativas aprobadas, de los 
cuales dos deberían comenzar a cons-
truirse dentro de este año.

Gobierno pide a eólica 
“retirarse” por querer saltarse  
la participación ciudadana

EN MEDIO DE CUESTIONAMIENTOS POR PARTE DE LA CIUDADANÍA

Este martes se dio a conocer que 
en la zona rural de Los Ángeles ha-
bían serias preocupaciones  asocia-
das a los proyectos eólicos que se le-
vantan en la zona. 

En lo particular, desde el sector el 
Ciruelo Sur, Vilma Mellado asegura-
ba que dos proyectos rodearían su 
comunidad sin contemplarla. 

Misma situación lamentó Cynthia 
Arancibia Salazar, representante de 
Las Trancas. 

El diputado Manuel Monsalve es-
tuvo con los residentes y ha manifes-
tado su apoyo. De hecho, hizo un 
anuncio: “Vamos a ir a la Comisión 
de Medio Ambiente de la Cámara de 
Diputados. Primero, porque no se ha 
garantizado la participación ciuda-
dana en estos proyectos”. 

Y añadió: “ Segundo, el Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambien-
tal está fallando. Sólo hay Declara-
ciones de proyectos que están sien-
do fragmentados. Y, a su vez, que 
una vez teniendo la calificación, 
son modificados para realizar pro-
yectos distintos”. 

Pues bien, el Gobierno Regional 
salió al paso de estas “situaciones”. 
Fue el seremi de Energía Biobío, 
Mauricio Henríquez, quien declaró 
estar en conocimiento de las inquie-
tudes de los vecinos, con los que ha-
bría hecho aclaraciones. 

Y que efectivamente si bien pue-
de haber modificaciones, subrayan-
do que todo estaría en regla. “Cada 
vez que hay una modificación del 
proyecto, el Servicio de Evaluación 
deben estar en conocimiento”. 

Y enfatizó: “ todos los del sector 
han pasado por ese proceso. Se lla-
ma pertinencia, en que se le pre-
gunta al SEA si la modificación im-
plica que se tenga que hacer el estu-
dio completamente de nuevo o una 
parte. Lo han hecho todos los par-
ques y han tenido que hacer consul-
tas ciudadanas adicionales”. 

Por otro lado, resaltó que “los seis 
parques que hoy están en construc-
ción y este que pareciera estar en 
conflicto, no tienen ningún incum-
plimiento de la norma, para eso es-
tán la Superintendencia de Medio 
Ambiente, incluso los Tribunales 
Ambientales de Valdivia”. 

 Eso sí, reveló que en la jornada del 
martes se le pidió a un titular (de ini-
ciativa eólica) retirar su proyecto. 
“Se tiene que cumplir la norma y ser 
buen vecino”. 

Aclaró que es una compañía  que 
busca construir y saltarse la con-
sulta ciudadana.  

“Se trata de una empresa extran-
jera y le transmitimos desde el Mi-

nisterio de Energía que debían sa-
car su proyecto hasta que lo hicie-
ran bien, con la venia del ministro 
y el subsecretario”, precisó el sere-
mi de Energía Biobío, Mauricio 
Henríquez. 

 Finalmente subrayó que hay mo-
tivos para ser meticulosos. “En Chi-

le y en la Región podemos dar ejem-
plo de cómo no hacer las cosas, 
con lo que nos pasó en Alto Biobío. 
Por eso somos aún más rigurosos, 
más allá de que sean energías lim-
pias, estamos muy encima de los 
proyectos”. 

Según la autoridad regional, se 

verifica bien” el transporte o los ca-
miones que pasan cerca de las fami-
lias del sector”. 

- Entonces, seremi, ¿usted está 
en posición de confirmar que los 
parques eólicos de la Región es-
tarían en absoluta regla? 

- Absolutamente. Todos los par-
ques que están en construcción y 
cualquiera que los que vayan a en-
trar en construcción está en regla. 
Los seis parques que están ahora 
están cumpliendo la ley, inclusive 
más allá. Hay algunos ( Negrete) 
donde han construido by pass 
como compensación que se tiene 
que hacer. 

- ¿Qué pasa con Ciruelo Sur 
entonces? 

- Lo revisamos. No hay ninguna 
fragmentación del proyecto. Estos 
son proyectos diferentes, con líneas 
diferentes (...) cualquier parque eó-
lico que se separe no puede tener la 
misma línea eléctrica (...) respecto 
de Ciruelo Sur, son parques dife-
rentes, de hecho tienen contratos 
diferentes y además, cuando co-
menzó la evaluación ambiental, y se 
los dije también a los dirigentes, ese 
sector fue considerado dentro de 
la consulta ciudadana, pero perte-
necían a otra junta de vecinos. Dado 
que desde el 2015 han ido crecien-
do, ahora son otra.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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7 malas prácticas
de las empresas

de cobranza
extrajudicial

¿Sabías que la cobranza 
es un acto regulado por ley?

Aunque te hayas atrasado en el pago de tus deudas
no pueden hostigarte e impedir que desarrolles
tu vida con normalidad.

NO PUEDEN
llamarte

los domingo
ni días feriados.

NO PUEDEN
llamarte antes de las
8:00 am y despues
de las 20:00 horas.

NO PUEDEN
informar a terceros

de tu situación
de morosidad.

NO PUEDEN
llamar a tu
familia por
tus deudas.

NO PUEDEN
dejarte recados

con tus compañeros
de trabajo o jefatura.

NO PUEDEN
enviarte cartas
que simulen ser

demandas judiciales.

NO PUEDEN
amenazarte con embargo o remate.
Eso sólo lo decreta un tribunal en 

un proceso judicial. 

Recuerda que los deudores tienen obligaciones,
pero también tienen derechos que deben ejercer

ABOGADO EXPLICA LOS DERECHOS ACTUALES A ATENDER

En condiciones de cumplir su ter-
cer trámite quedó el proyecto que 
racionaliza las acciones de cobran-
zas extrajudiciales, a través de la mo-
dificación de la ley sobre protección 
de los derechos de los consumidores, 
para evitar que las llamadas o co-
municaciones se conviertan en ase-
dio o acosos a los deudores, en espe-
cial en el contexto de la pandemia. 

Las llamadas deberán ajustarse a 
principios de proporcionalidad, ra-
zonabilidad, justificación, transpa-
rencia, veracidad, respeto a la digni-
dad y a la integridad física y psíqui-
ca del consumidor, y privacidad del 
hogar, se establece en el cuerpo legal. 

Entonces se estará actuando fue-
ra del marco establecido cuando el 
proveedor del crédito o la empresa 
de cobranza, realiza más de una lla-
mada telefónica o visita de cobran-
za por semana. 

Respecto a otros medios de co-
branza, como correspondencia, 
mensajes de texto, correos electró-
nicos o aplicaciones de mensajería 
instantánea, no se podrán realizar 
más de dos gestiones por semana, 
las que deberán contar con una se-
paración de, al menos, dos días. 

El proyecto también prohíbe la 
realización de acciones de cobran-
zas extrajudiciales, con posteriori-
dad al inicio de las gestiones de un 
juicio de cobro en contra del deudor 
o iniciado a su respecto un procedi-
miento concursal. 

También dispone que en las de-
nuncias, demandas o querellas que 
se formulen por infracción a las con-
ductas prohibidas, el tribunal com-
petente, de oficio o previa solicitud 
del Sernac o del particular afectado, 
podrá disponer la suspensión in-
mediata de las actuaciones de co-
branza extrajudicial, cuando los he-
chos y los antecedentes acompa-
ñados lo ameriten. 

Asimismo, prohíbe a las empresas 
de cobranzas el envío de documentos 
o mensajes que aparenten o induzcan 
al consumidor a creer que se trata de 
resoluciones judiciales de cobranza; 
comunicaciones a terceros ajenos a 
la obligación adeudada; llamadas o 
visitas en horarios inhábiles y, en ge-
neral, conductas que afecten la priva-
cidad del hogar, la convivencia nor-
mal de sus miembros ni la situación 
laboral del deudor. 

 
¿Está regulada hoy la cobranza? 

 El socio de CBC Abogados, Pablo 
Cifuentes, explicó que la cobranza 
extrajudicial es legal, y se encuentra 
expresamente regulada en la Ley 
19.496 sobre Protección del Consu-
midor, que ya establece diversos lími-
tes a cómo debe llevarse a cabo a fin 
de evitar que ésta se convierta en un 
acoso, un medio coactivo, o una inva-
sión a la vida privada de las personas. 

“Hoy, entre otros aspectos, se dis-

A tercer trámite proyecto que 
limita cobranzas a deudores 
La iniciativa establece límites a las empresas que realizan las llamadas o 
comunicaciones por deudas contraídas con proveedores de bienes y servicios de 
primera necesidad. Abogados destacan los derechos de las personas en mora.

pone que la cobranza sólo podrá 
realizarse de lunes a sábado de 8:00 
a 20:00 horas (excluyendo feriados), 
respetando el espacio familiar y la-
boral de la persona deudora, y man-
teniendo en reserva la existencia 
de la deuda frente a terceros, como 
pueden ser familiares o compañe-
ros de trabajo. Todo lo anterior, con 
miras a que la cobranza extrajudi-

cial se limite a ser un medio por el 
cual informar tanto de la existencia 
de la deuda como de los canales 
que están disponibles para regula-
rizar la situación a quien está obli-
gado a su pago, y no se transforme 
en una forma de lograr el pago por 
la fuerza a través de la presión, la in-
sistencia o el amedrentamiento, 
Para eso se debe seguir el canal re-

gular, que consiste en interponer 
una demanda de cobro ante el Tri-
bunal competente (que es uno de 
los motivos por los que también se 
prohíbe que las comunicaciones de 
cobro aparenten ser una demanda 
o acción judicial)”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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ANTE PREOCUPANTE CONDICIÓN SANITARIA

A través de cadena nacional, el 
Presidente Sebastián Piñera anun-
ció una serie de beneficios que van 
en pos de ayudar a quienes más afec-
tados se han visto por la pandemia 
del coronavirus. Todo esto, horas 
después de que el Ministerio de Sa-
lud (Minsal) comunicara que una 
gran cantidad de comunas debía re-
troceder a cuarentena a propósito 
de la complicada situación que atra-
viesa el país en materia sanitaria. 

En esa línea, los anuncios del Jefe 
de Estado buscan darle frente a las 
complicaciones que trae el confina-
miento y una de las gratificaciones 
que va en ese sentido es el IFE y 
Bono Covid, los cuales fueron exten-
didos hasta junio. 

El plan de gobierno comenzó con 
el proyecto de bono clase media y el 
préstamo, no obstante, también se 
conoció nuevos detalles del resto de 
las medidas anunciadas para sor-
tear esta crisis económica. 

El nuevo subsidio al empleo se 
ejecutará a través de un decreto por 
lo que su aplicación podrá más rá-
pida. Este subsidio se pagará direc-
to a nuevos trabajadores de un 
monto equivalente al 15% del sala-
rio mínimo, que corresponde a 
$48.975 mensual, por un período 
de 6 meses. En el caso de trabajado-
ras, jóvenes menores de 18 años y 
personas con discapacidad, el bene-
ficio se incrementa alcanzando el 
20% del salario mínimo, que corres-
ponde a $65.300. Los beneficiarios 
llegan a unos 500 mil trabajadores 
aproximadamente y su costo será 
de US$ 238 millones. 

“En primer lugar, cabe destacar 
que el subsidio en cuestión, visto en 
la complementariedad de las otras 
medidas que componen la globali-
dad de ayudas socioeconómicas 
implementadas desde las autorida-
des, para hacer frente al contexto de 
crisis económica que emerge deri-
vado de la pandemia y medidas de 
reducción de movilidad, significan 
en lo general un esfuerzo fiscal de 
gran relevancia macroeconómica. 
En efecto, la magnitud de los mon-
tos involucrados constituye sin 
duda un esfuerzo de importancia 
desde el Estado”, explicó Ariel Yéve-
nes, economista Observatorio Fis-
cal de Corbiobío. 

“Ahora bien, aun considerando 
ello, emerge un segundo punto de 
importancia que tiene que ver con 
la sintonía fina que en términos de 
segmentos empresariales debe con-
siderarse al momento de implemen-
tar las condiciones que rigen la me-
dida. En este sentido, por cierto, 
que para mucho pequeño empresa-
rio el impacto es menor, cuando la 
cantidad de trabajadores es muy 
menor o incluso, microempresa-
rios que gestionan muy pequeños 
emprendimientos, donde la ayuda 

El monto puede llegar hasta los $70.000 para quienes se 
integren a empleos de carácter formal. Voces locales 
sostienen que es necesario revisar condiciones.

no alcanza a propiciar su sosteni-
miento en el complejo escenario 
que se enfrenta” agregó el economis-
ta respecto a las condiciones que ro-
dean al beneficio. 

Por su parte, el presidente provin-
cial de la CUT, Eloy Silva, manifies-
ta que es necesario un cambio pro-
fundo en el sistema de empleos y 
que estos subsidios son insuficien-
tes. “Todos los subsidios que ha 
dado el gobierno del presidente Pi-
ñera han sido insuficientes y no 
ameritan un ejercicio mayor para lo 
que está pasando en nuestro país. 
Especialmente con los trabajadores 
y trabajadoras, que mediante su 
fondo previsional han pagado y sal-
vado la crisis económica.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un nuevo Subsidio 
para el empleo:  
¿Será suficiente?

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL SUBSIDIO al empleo es un incentivo al regreso de trabajadores con 
contrato suspendido, y/o la contratación de nuevas personas.
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La cantante interpretó el 
nuevo single por primera vez 
el pasado martes, en la 
ceremonia de Bienvenida 
Generación UdeC 2021, que 
se realizó virtualmente.

Un primer  
apronte en vivo

Dulce y Agraz da un giro en su imagen 
con el single “Quiero que seas tú”

El Coro UdeC abre su convocatoria 
2021 de audiciones, teniendo como 
expectativa principal alcanzar una 
dotación de 80 a 120 personas, debi-
do a su condición y características de 
sinfónico.  

Para participar, las personas inte-
resadas, de cualquier rango vocal, 
deben enviar un video interpretando 
un tema, el cual puede ser clásico, 
folclor o contemporáneo, a audicio-
nescoroudec@corcudec.cl. Video 
que debe ser grabado en forma hori-
zontal con cámara frontal, tener bue-
na iluminación, en plano medio. El ar-
chivo debe contener el nombre del 

Coro UdeC busca nuevos talentos 
líricos  para su temporada virtual 2021

mando junto al  comité técnico una 
destacada programación virtual y si 
las condiciones sanitarias lo permitan, 
extender aquello a la presencialidad. 

“Para este año tenemos varias obras 
programadas, en abril haremos un re-
pertorio de Astor Piazzolla, Antonio 
Vivaldi en julio y otras con música de 
cámara. Además, de la ópera, tal como 
lo hicimos con ‘Madama Butterfly’ en 
2019 y terminar con el repertorio de 
Navidad”, detalló la pianista. 

Las postulaciones serán recepcio-
nadas hasta el 31 de marzo, y sus re-
sultados se darán a conocer en la web 
de Corcudec el 7 de abril.

FOTO: CORCUDEC

LA CONVOCATORIA ESTARÁ abierta hasta el 31 de marzo y los 
resultados finales serán publicados el 7 de abril en www.corcudec.cl.

participante, su currículum artístico 
y nombre de la obra interpretada.  

“El Coro UdeC es una institución 
con más de 66 años de historia, desta-
cado a nivel nacional por su arduo tra-
bajo, dedicación y gran nivel, nombra-
do como uno de los mejores coros ama-
teur del país, debido al profesionalismo 
de cada uno de sus integrantes”, expre-
só Mario Cabrera, gerente de Corcudec. 

Durante el año pasado, la pianista 
Verónica Torres asumió como coordi-
nadora de la agrupación coral, quien 
trabajó para mantener las actividades 
online durante la pandemia. Para esta 
temporada 2021, ya se está progra-

LIBERADO HACE UNOS DÍAS EN LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE MÚSICA

 Liberado hace unos días atrás, 
“Quiero que seas tú” es un bolero 
pop que no sólo diversifica la pro-
puesta musical de Daniela Gonzá-
lez, más conocida como Dulce y 
Agraz, sino también la estética que 
presenta, su renovación más gran-
de mostrada hasta el momento. 

Luego de introducirse en el lega-
do de la cantautora Chavela Vargas, 
González conectó las similitudes 
entre el folclor y los clásicos del bo-
lero, en un tema que sigue la línea de 
sus entregas previas en el imagina-
rio romántico, innovando en recur-
sos sonoros desarrollados en esta 
oportunidad junto a Sebastián Ara-
cena, productor de figuras como 
Mon Laferte, distinguido con un 
Grammy Latino.  

“Conocía parte de su música, ya 
que es parte de la cultura popular la-
tinoamericana, pero luego de ha-
ber visto su documental conecté 
con su vida, emociones y entrega 
sobre el escenario. Fue algo que me 
inspiró mucho, y también siento que 
los boleros abren la posibilidad de 
entregar mucho desde la intensi-
dad del amor”, señaló la cantante. 

Completando que “fue un ejerci-
cio bien interesante el escribir den-
tro de este nuevo estilo, fue salir de 
mi zona de confort como composi-

El tema se inscribe 
entre el pop y los 

boleros, sonoridad 
que predominará 

 en el nuevo EP  
de la cantante,  

el cual proyecta ser 
lanzado para los 
próximos meses.

latinoamericanos, y el EP que culmi-
narán todos estos temas llevará por 
nombre ‘Vida Mía’, que tiene como 
tónica la intención del amor y la fu-
sión de los amantes”. 

Este nuevo trabajo no será el úni-
co que la cantante penquista libe-
rará este año, ya que también pro-
yecta otras canciones para otro ál-
bum. “En el futuro próximo, sin 
pensar en planificar o pensar en to-
car en vivo, seguiré liberando nue-
va música, un nuevo disco para el 
segundo semestre y el cual estuve 
trabajando durante la época del 
verano. Producción en que igual 
me enfoqué harto y trabajé ardua-
mente. La idea de este nuevo año 
es ir liberando de a poco nuevo 
material y configurar así nuevos 
discos”, concluyó. 

FOTO: CAMILO B. DELPIN

tora. ES también destacable, desde 
su producción audiovisual, el video-
clip más grande en el que he traba-
jado. Esta canción abre una nueva 
etapa desde muchas dimensiones”. 

En este sentido, Gowosa y Matías 
Caballero, encargados de la produc-

ción del clip, añadieron que “Danie-
la tiene muchas inquietudes por las 
artes escénicas, así que quisimos 
explorar un acercamiento hacia el 
mundo masculino, pero no como 
un disfraz, sino de manera sutil me-
diante la energía femenina”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Quiero que seas tú” es el primer 
tema que libera Dulce y Agraz este 
2021 y que será parte de un nuevo 
disco que vería la luz dentro del pri-
mer semestre. “Es el primer sencillo 
de una serie de canciones de amor, 
también inspiradas en estos ritmos 

LA CANTANTE definió el clip de esta nueva canción como la producción audiovisual más grande que ha hecho.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Aunque el panorama se ve adverso e incierto, el quedarse en casa por estos días es un acto 
generoso y de preocupación ante nuestros seres queridos. También es ser solidario hacia los 

demás, que es mirado como un sacrificio, es absolutamente necesario”.

Diego Lagos Muñoz, ingeniero informático

#MeQuedoEnCasa
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“El aislamiento social es clave para frenar los contagios. Por eso, mientras menos contacto se 
tenga con otras personas es mejor, pues disminuye la posibilidad de contraer el virus”.  

Eduardo Romay, voleibolista

#MeQuedoEnCasa

NOVEDADES EN LOS DISTINTOS TORNEOS

“Queríamos juntarnos el 1 de 
marzo y el 15 ya empezar la pre-
temporada, pero no se pudo. Re-
cién estamos conformando el equi-
po, aunque en un 70 por ciento arre-
glados de palabra”, cuenta el gerente 
de Fernández Vial, Felipe Sáez. Por 
eso y otros motivos es que tanto la 
“Maquinita” como sus vecinos lilas 
necesitan respuestas urgentes. 

Sobre el sospechoso cambio de fe-
cha del Consejo de Presidentes de 
miércoles a mañana, señaló que 
“ahí no podemos hacer nada. Ni si-
quiera vamos de oyentes. El caso 
Lautaro lo pusieron en pauta los 
clubes de Primera B. Sí hemos pen-
sado qué pasará si jugamos en Pri-
mera B, donde tendríamos una des-
ventaja grande con el resto, que ya 
está terminando su preparación. 
Pero ojo que ha pasado con Linares 
y Vallenar que, en casos así, pospu-
sieron sus dos primeros partidos y 
entraron después. Podría ser una 
buena alternativa”. 

La carta del presidente del club, 
Ángelo Castiglione, a la Conmebol 
fue una bomba. Sáez advierte que 

Vial y el “León” 
pierden la paciencia, 
Lota con luz verde
Aurinegros ya están armando su equipo, lilas quieren que       
el fallo contra Vallenar sea hoy o mañana, mientras que la 
“Lamparita” ya tiene novedades sobre el campeonato.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“más allá de qué injerencia o atribu-
ciones tengan en esto, quisimos ha-
cerles ver una falta que nos parece 
clara y a la UCF también. Le hicimos 
ver a la persona que ve específica-
mente estos temas, este caso inédi-
to de un club jugando sin siquiera 
tener su licencia”. 

En Vial hay molestia por la demo-
ra de un fallo que consideran evi-
dente. “Y vemos que no se pagan im-
posiciones por varios meses. Ahí fá-
cilmente puedes ahorrarte unos 20 
millones de pesos, mientras tú cum-
ples desde enero. No es justo com-
petir así”, apuntó el gerente. 

En el caso de D. Concepción, es-
peran que la resolución por el “Caso 
Vallenar” sea pronta porque la reu-
nión del martes en la Segunda Sala 
no aportó nuevos antecedentes, 
sino que sólo corrigió temas de pro-
cedimiento y todo indica que la res-
puesta estaría esta semana. Los nor-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tinos reconocieron las faltas luego 
de perder en la Segunda Sala y solo 
aspiran a patear el castigo para el 
otro torneo. 

 
¿Y la Tercera? 

Ayer hubo reunión de la Anfa con 
los clubes y, en muchos puntos fue 
prácticamente de carácter infor-
mativa, pero necesitaban conocer 
de primera fuente la situación de al-
gunos equipos. Por eso dieron pla-
zos para ver cuántos clubes de Ter-
cera B pueden participar. Hoy son 
36 y los gastos desde Mejillones a 
Osorno más PCR son demasiado 
altos en tiempos de pandemia, ade-
más de la falta de recintos. 

Pero la Tercera A, donde está Lota 
Schwager, es otro tema. Este año 
no se puede restar ningún equipo, 
como el año pasado que jugaron 
sólo 12. Ahora deben competir los 
17  o pueden perder su cupo. Tienen 
plazo hasta el 16 de abril para acre-
ditar que tienen estadio autorizado 
y otros requisitos. La propuesta es 
que el torneo comience en junio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las Copas del Mundo de 
canotaje serán en Hungría 
y Rusia, mientras que el 
Mundial será en Portugal.

Los esperan en 
aguas europeas

Mundialistas esperan 
permisos para entrenar

Con un serio inconveniente se 
encuentran algunos canoístas lo-
cales recientemente clasificados 
a las copas del mundo y el Cam-
peonato  Mundial Sub 23. 

Se trata de la palista de Laja, Da-
niela Castillo y de los deportistas 
pertenecientes al Club Náutico 
Biobío de San Pedro de la Paz, Ju-
lián Cartes, Felipe Solís y José Luis 
Garcés, quienes se han visto im-
posibilitados de entrenar desde el 
inicio de la cuarentena en la pro-
vincia dictada el 8 de marzo.  

Es así como mientras el resto de 
los seleccionados nacionales se 
encuentran concentrados en Cu-
rauma para preparar los mencio-
nados desafíos internacionales -
antesala de los Juegos Olímpicos 
de Tokio- estos exponentes aun 
no reciben el permiso de traslado 
por parte de las autoridades res-
pectivas para poder reunirse con 
el resto del equipo chileno. 

Consultado al respecto, el téc-
nico del polo de desarrollo de San 
Pedro de la Paz, Gualberto Mesa, 
se mostró preocupado por la des-
ventaja que la situación provoca 
en los canoístas regionales. 

“Es mucho tiempo, los deportis-
tas no están entrenando lo sufi-
ciente para enfrentar las copas 
mundiales, necesitan horas agua. 
Estás restricciones de desplaza-
miento están afectando a los atle-
tas, el permiso fue solicitado el 8 
de marzo y aún no hay respuesta. 
Y ellos necesitan incorporarse lo 
antes posible al trabajo de la selec-
ción”, sostuvo.  

FOTO: FACEBOOK JULIAN CARTES

En ese orden, el entrenador 
añadió que, “hay permisos para el 
fútbol, el básquetbol y me alegro 
por ellos. Pero ¿Y qué pasa con el 
canotaje, que es un deporte más 
seguro y que por ejemplo en nues-
tro caso se hace en una laguna de 
400.000 metros cuadrados?  Noso-
tros igual tenemos compromisos 
internacionales, por eso es im-
portante que se puedan hacer las 
gestiones en las que incluso la se-
remi de Salud puede ayudar”. 

Al respecto se pronunció el se-
remi del Deporte, Marco Loyola, 
quien expresó que, “por el volu-
men de deportistas que tenemos 
en la Región ad portas de compe-
ticiones relevantes, el Ministerio 
del Deporte a través del Ministe-
rio del Interior, realizó las gestio-
nes para poder contar con los per-
misos para que estos deportistas 
puedan practicar, realizar los tras-
lados a sus recintos de práctica y 
retomar competiciones lo antes 
posible. Estamos preocupados 
por ellos, pero este es un  proce-
so complejo que requiere la coor-
dinación de varios entes para que 
todo esté en regla y de acuerdo a 
los protocolos pertinentes”.  

CLUB MANQUIMÁVIDA BRILLÓ EN EL NACIONAL DE HALTEROFILIA

Puede que la emergencia sanita-
ria haya suspendido la mayoría de 
las actividades presenciales de la 
halterofilia en Chile, pero el nivel de 
los exponentes regionales se man-
tiene intacto. Así lo demostraron 
en la reciente versión del Campeo-
nato Nacional Juvenil -Adulto Onli-
ne 2021 de Levantamiento de Pesas 
“Jacques Oliger”, donde los repre-
sentantes del Club Manquimávida 
de Chiguayante se lucieron obte-
niendo podios en todas las catego-
rías disputadas.  

Tres fueron los deportistas de la 
institución que participaron en el 
certamen: Ángela Ávila, Rodrigo Hi-
dalgo y Matías Morales, quienes se 
catapultaron a los primeros lugares 
del campeonato, ratificando la su-
perioridad adquirida al mando de 
su entrenador, el récordman chile-
no, Jaime Iturra. 

 
Proyectando seleccionados 

Lideró la producción del club 
Chaimávida la talentosa Ángela Ávi-
la, quien se erigió campeona nacio-
nal en la división de -59 kilos de 
peso corporal. La deportista se col-
gó tres medallas de oro tras levan-
tar 71 kilos de Arranque y 91 kilos de 
Envión, para un Total Olímpico de 
162 kilos. Y no solo eso, porque tam-
bién se tituló vicecampeona en la di-
visión de los 61 kilos Juvenil. 

 A ella se sumó Rodrigo Hidalgo 
con el segundo lugar nacional juve-
nil en la categoría -61 kilos, donde 
alcanzó tres platas con marcas de 85 
kilos de Arranque y 110 kilos de En-
vión. Mientras que Matías Morales 
resultó tercero nacional juvenil en 
-73 kilos con un  bronce en Arran-
que (89 kilos) y el cuarto puesto en 
Envión (con 105 kilos). 

Un desempeño que fue destaca-
do por el entrenador del club chi-
guayantino, Jaime Iturra. “Ángela  
logró alcanzó a ser campeona na-
cional adulta y la idea es que pueda 

Medallas para decir 
que Biobío continúa 
levantando fuerte
Un gran rendimiento tuvieron los pesistas de Chiguayante en 
el torneo online, encabezados por Ángela Ávila quien obtuvo 
tres oros en su categoría. Los podios se repitieron en varones.  

 FOTO: JAIME ITURRA

ciendo entrenamiento en las casas  
vía Zoom como la mayoría de los 
deportistas. La experiencia fue bue-
na porque los chicos estuvieron casi 
un año entrenando a distancia y 
poder obtener estos logros es im-
portante. Además, vienen chicos 
muy buenos más atrás, que esta vez 
no alcanzaron la marca para ir al na-
cional, pero que de a poco se van su-
mando”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mantener la superioridad en su ca-
tegoría de -69 kilos. En cuanto a Ro-
drigo y Matías son recién juveniles, 
así es que la meta es que se puedan 
proyectar y más adelante logren ob-
tener lugares en adulto aun cuando 
sean de una serie menor. En el caso 
de Rodrigo tengo entendido que ya 
está considerado para representar 
a la Región en los próximos Juegos 
Nacionales”, apuntó.  

En ese sentido, añadió que “este es 
el fruto del trabajo que hemos rea-
lizado a pesar de la pandemia, ha-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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AMBOS ESTÁN DISPUTANDO LA COPA SUDAMERICANA

Sólo tres días restan para el debut 
acerero en el torneo nacional y pese 
a que el equipo de Luvera ya mostró 
buen fútbol en el estreno copero 
ante Antofagasta, la competencia 
local es otra historia. El domingo a 
las 17 horas en el CAP, Huachipato 
recibirá a Cobresal con la misión de 
prolongar el gran rendimiento que 
tuvo en casa durante 2020. ¿Podrá 
el equipo sostener el mismo nivel a 
lo largo de la campaña después de 
la partida de sus goleadores? Más 
allá del once titular que defina el DT 
para el estreno, donde ya tiene un 
par de bajas confirmadas, este es el 
equipo que Luvera proyecta. 

 
Fin a la rotación 

Dos arqueros de gran nivel tuvo 
Huachipato durante 2020, lo cual 
más que una fortaleza incluso fue 
una debilidad por momentos. Ni 
Urra ni Castellón se consolidaron en 
el arco por decisiones netamente 
técnicas. Pero, para 2021, el titular 
fijo será Castellón. Manosalva, de 
buena campaña en Arica, esperará 
su oportunidad desde la banca. 

 
Sólo una duda 

Gutiérrez se quedó con la orilla 
derecha y pretende transformarse 
de promesa en realidad en 2021. 
La dupla de centrales tendrá dos fi-
jos tras la salida de Oyarzún: Ramí-
rez y Tapia. Gazzolo espera sumar 
más minutos que los escasos 34 
que tuvo el año anterior. ¿Y por iz-
quierda? El predilecto es Cristian 

El acero proyecta el debut con un 
plantel joven, corto y con bajas 

Huachipato ha sumado sólo un refuerzo, dejó partir a sus goleadores y apela a que 
el DT le saque rendimiento a un grupo que le respondió bien el torneo pasado. Este 
domingo se estrena en el torneo local ante un siempre duro Cobresal. 

 FOTO: HUACHIPATO FC

Cuevas, pero en el club siguen a la 
espera de que el “Cimbi” pueda par-
tir a otro club, por lo cual aquella 
banda podría ver correr nuevamen-
te a Nicolás Baeza.   

 
De memoria 

En el esque-
ma  que sea y 

con cualquier 
DT en la banca, 

Claudio Sepúlveda es 
otro fijo que siempre sue-

na en los “grandes” y se queda 
en Talcahuano. Como mixto, al 
capitán lo acompaña Poblete, 
mientras que en ambos extremos 
la titularidad será para Mazzantti 
y Martínez. ¿Y el 10? Valenzuela, 
con 28 años, es el más experimen-
tado del equipo junto a Sepúlveda 

y en el objetivo por rejuvenecer el 
plantel, el “Gato” aún puede ir a 
préstamo a Everton. Por ello, y 
considerando que subió su nivel 
tras el arribo de Luvera, el titular 
será Altamirano. 

En ofensiva, sólo dos nombres 
para un puesto que dejó un enorme 
vacío tras la ida de Sánchez Sotelo: 
César Huanca y Maxi Rodríguez.  

 
Bajas 

Además de los casos de Cristian 
Cuevas y César Valenzuela, de cara 
al domingo el acero no tendrá ni a 
Cris Martínez ni Javier Altamirano. 
Ambos deben cumplir una fecha de 
castigo que arrastran desde 2020.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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DT: Juan Luvera

J. Gutiérrez

N. Ramírez

C. Sepúlveda 

W. Mazzantti

J. Altamirano

C. Huanca

C. Martínez
I. Poblete

N. Baeza

G. Castellón 
I. Tapia 
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9/18 8/22
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

8/22
CHILLÁN10/23

RANCAGUA

9/23
TALCA

6/21
ANGOL

3/22
TEMUCO

6/17
P. MONTT

9/21
VIERNES

9/22
SÁBADO

9/22
DOMINGO

HOY
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Anunciación del Señor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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